

sus desgracias! Dígnese vd. meditar las reflexiones que le hace un amigo y no exponga su apreciable persona y la de su amable familia, al terrible catástrofe que le han preparado sus aduladores, y crea que cuanto digo es impulsado del amor que le profesa quien está dispuesto y le protesta por lo más sagrado, sacrificar su existencia por defender su vida, que pide al cielo conserve María Santísima. Su atento y rendido servidor que con la mayor consideración B. S. M.—Antonio López de Sta. Ana.

Tales son los documentos que he podido haber á las manos, y que seguramente formarán la clave de la historia de esta revolución, citándose por Sta. Ana y sus amigos como pruebas de la justicia con que se han sublevado.

Han salido hace tres dias 100 hombres para Yau-tepec, pues ya en tierra caliente se anuncia una revolución. El gobernador de Acapulco (un Fulano Verdejo) avisa al gobierno que allí descubrió otra á punto de abortar, y que logró sofocarla con medidas prudentes y oportunas.

*Mártes 24 de Diciembre de 1822. (Noche buena.)*

Hoy ha salido la extraordinaria que nos anunció ayer el Cartelon dicho, y se habría publicado tan luego como se recibió el parte oficial, sino se hubiese estado forjando una carta que se supone escrita por el Intendente D. José Govantes, (un gran farolon, y que si no se las disputa á embustero á D. Faustino Capetillo, es porque tiene dinero, pues ha sabido meter el buen dia en casa, en los muchos años que fué pagador en Perote.) El Brigadier D. Josef M<sup>a</sup> Calderon dice sencillamente con fecha del 21, que distribuyó su tropa de defensa de Xalapa en varios puntos, á saber: por las casas de Ayuntamiento, cementerio de la Parroquia etc. Que Sta. Ana antes de atacar hizo un reconocimiento haciendo fuego por varios puntos para descubrir su posición: que él se mantuvo quieto con su columna de

ataque para ocurrir donde lo pidiera la urgencia: que Sta. Ana comenzó el ataque por el Calvario en columna por varias calles, y rechazado emprendió su retirada á la Iglesia y cuartel de S. José, haciéndose allí fuerte con artillería é infantería, pero que habiendo destacado al Coronel del núm. 6, D. Juan Dominguez, dispersó éste á los republicanos y mandó en su alcance varias partidas de caballería, tomándoles muchos oficiales prisioneros, entre los que cuenta al Capitan Toro y al Coronel D. Joaquin Leño, el que quedaba herido. Asegura por último, que tomó á Sta. Ana dos piezas de cañon, una ganada á fuerza.

Esta relación está en varias partes contradicha por la carta de Govantes misma que presenta la gaceta para apoyar la de Calderon.

En la tarde de este dia se ha asegurado que Sta. Ana obró en el concepto de que en la Villa apenas había 300 hombres con muy pocas municiones, pero que la misma noche entró de refuerzo con ellas y 250 soldados de caballería del número 6, y habiendo salido Sta. Ana con 200 infantes á hacer el reconocimiento de la plaza tuvo éste aviso, por lo que se retiró á la Garita, batiéndose con tanto denuedo, que al número 6 le quitó un cañon. Que en la Garita se rehizo de doble fuerza que le vino de Puente del Rey, y emprendió nuevo ataque vigorosamente ganando la Villa. Que las señoras Jalapeñas se han mostrado tan adictas á la República, que salieron á recibirlo y agasajaron á la tropa, exhortándola al combate, como lo hicieron en el mes de Mayo de 1821 cuando el mismo Sta. Ana la rindió

Se habla muy mal de Calderon y creo que con justicia. Este oficial capituló en 29 de Mayo rindiéndose en San Francisco, y perjuro, y falaz pasó á Puebla donde tomó partido con el General Llano, para defender aquella ciudad. Por el contrario se elogia la conducta de su hermano, pues dicen proporcionó á Victoria la sorpresa que dió á las tropas del Plan del Rio.

Se asegura la muerte de Mouliau, comandante de la columna y de la dispersión de ésta, pesar grande que

ha exaltado demasiado la bilis al Emperador, así como al comun de los buenos patriotas, la desgracia del Coronel Leño, de quien dijo enfáticamente el General Sotta Riva, que *le vendría muy bien morir de sus heridas*. . . . . señal de que se trataba de pasarlo por las armas. Leño es un señorito bien educado, muy amante de su Patria, modesto, valiente, amigo del orden y de la disciplina; uno de los primeros que dieron la voz de Independencia en Jalapa, su Patria, y que la libertó, como ya hemos dicho en Mayo de 1821. Su desgracia interesa á la humanidad, pues está recién casado con D<sup>a</sup> M<sup>a</sup> Josefá Rascon, una de las mas agraciadas damas de Jalapa, de bello espíritu, de acreditado patriotismo y finalmente digna consorte de un jóven tan amable. . . . . ¡oh planta tierna de la libertad! parece que no puedes crecer sino fecundándote con sangre preciosa, sube y llega al cielo, y bajo tu benéfica sombra, haz que descansen tranquilos los hijos de los que te regaron con su sangre, con sus lágrimas y con sus padecimientos. La deserción del conde de San Pedro el Alamo es tal, que hoy se ha notado la falta de noventa de sus soldados. Sus oficiales se han presentado diciendo que militarán gustosos á las órdenes de cualesquier Jefe, á tal punto de depravación llegan las inmorales costumbres de ese que se dice *Conde de San Pedro el Alamo*, que estaría mejor haciendo de arráez de una Galera del Dey de Argel, y para lo que le dá aptitud su ferocidad extraordinaria.

En la tarde de este dia se iba á publicar el bando de la guerra á España y embargo de las propiedades de los Españoles, residentes en el Imperio. Al efecto se formó la tropa en el mayor número que se pudo para darle á este acto toda la posible solemnidad, pero se suspendió porque el escribano advirtió que no iban firmados los impresos del Capitan General. Tal es el modo con que se conduce este Gobierno, pues en el dia mismo que la Iglesia calólica (*á que dizque pertenece*) canta con el mayor regocijo *Gloria á Dios en las alturas y paz á los hombres de buena voluntad*. . . . .

El proclama guerra á las propiedades de unos ciudadanos que vivian bajo su protección, y á quienes juró una y muchas veces conservárselos. Esto es descender al abismo con los ojos abiertos. . . . . Iturbide se hunde por momentos y embriagado con su misma cólera y poseido de una sórdida codicia, ni aún á sí mismo se tiene piedad . . . . . miserable ¿Cuál será tu suerte?

*Miércoles 25 de Diciembre de 1822.—(1<sup>o</sup> de Pascua.)*

Si creemos á las cartas de Veracruz, Sta. Ana de tal manera cortó á Cortazar en el Paso del Macho, que le obligó á la mitad de su tropa á rendirse á discreción. El Capitan General Cartuchera ha esparcido hoy la voz de que los negros de Alvarado al entrar allí 200 hombres de Sta. Ana los recibieron á balazos, porque han hecho una contrarevolución á favor del Imperio. Esta noticia es igual á la que se nos dió en la extraordinaria en que *Francisco Pérez* aseguraba de su dispersión á la entrada de Veracruz, y despues aparece á los cuantos dias sobre Jalapa batiéndola. Esto es mentir con procacidad. No es menos la que aparece en la Proclama que hemos visto impresa de D. Josef Govantes Jefe Político (que se dice) de Veracruz é Intendente propietario y de Marina de aquella Provincia. A guisa de Padre maestro y para que sus *comprovincianos* (cierto es que es Habanero) no se dejen seducir. . . . . *ne quis forte vos decipiat*, comienza á discurrir sobre las Repúblicas y se remite á la historia, dice que no son gobiernos duraderos (y la de Roma duró seis siglos) que no son para territorios vastos (y la de Roma ocupaba todo el mundo, entónces conocido.) Que no nos conviene por la diferencia de costumbres y usos (y todos somos en una inmensa extensión *unius labii*.) Despues pretende persuadir que trabajamos reducidos por Sta. Ana para los Españoles; habla de la apatía del Congreso, porque no hay vergante de estos que cual lebrél de basurero no le ladre ya que lo vé muerto, y finalmente pretende canonizar el robo de la conducta de plata hecho en Perote.

Si este majadero tratara de dar lecciones del modo de chupar dinero impunemente á la Hacienda pública por contratas simuladas como lo hizo por muchos años en Perote, este papel debería buscarse con mas conato que los antiguos codices de las Sibilas. Otro tanto ha escrito el Berengo del General Sota Riva. Se ha publicado por fin el bando el día de hoy, á pesar de ser de tan gran festividad como celebrarse el Nacimiento del Redentor. ¡Tal es la gana de lanzarse sobre los bienes de los Gachupines como los Alcatraces del mar de Veracruz sobre los pescaditos! El tal bando contenido en cuatro pliegos y que merece un análisis semejante al que los cristianos han hecho de los de Decio y Diocleciano, se ha escuchado con lágrimas por los Europeos, pero estos no tendrán la paciencia que los primeros fieles de la Iglesia, ni la opondrán como única arma, harán uso de su influjo y dinero, y obtendrán en la lid.

Se han expedido órdenes á Jalapa por Iturbide para que los prisioneros que se tomen, sean fusilados en las plazas de las guarniciones donde residian, con las casacas vueltas al revés. Segun este principio y criterio de su justicia peculiar, él deberá ser fusilado en Iguala, donde se hallaba cuando se cambió. Se han recibido cartas de Jalapa que hablan del ataque del 21, tan decantado, y dice que Sta. Ana solo tuvo diez y nueve muertos, y hoy repiten que ya cargó con doble fuerza, tomó la Villa, y se le pasó todo el batallón del número 6. Algunos se exceden á decir que ha ahorcado á Calderon.

*Juéves 26 de Diembre. de 1822.—(día 2º de Pascua.)*

Hoy se ha publicado una extraordinaria con fecha de ayer en que se dice que los negros de Alvarado han hecho una contrarevolución, excitados por el Comandante de Marina D. Pedro Baranda, asustando á los comandantes y oficiales puestos por Sta. Ana: que pidieron auxilio á Lobato y Cortazar y ambos caminaban á dárselos: que tomaron una Goleta que llevaba 2 mil

pesos, 100 fusiles y 400 piedras de chispa. Esta noticia podía ser una de las muchas patrañas del Gobierno, porque supone que Sta. Ana ha abandonado los pasos del Macho y Chiquihuite, que tenía fortificados; por lo demás no sería extraño en los negros cuyo carácter es la informalidad y que hubiésen surtido su efecto las últimas palabras de Echávarri que ya hemos copiado de su carta, pues pícaros y traidores no faltaron ni entre los Macabeos, dejémoslo al tiempo que todo lo pone en claro.

Se dice que el Diputado D. Josef Ignacio Esteva que lo fué por Veracruz y se halla en aquella plaza, está en correspondencia íntima con Iturbide. La varia conducta que guardó en las Cortes confirman este concepto, ¡ay de él si se la averiguan los veracruzanos! ¡Pobre chocolatería! voló.....

Hoy se han presentado varios desertores, tanto de la columna que se huyeron del Plan del Rio, como de la misma Villa de Jalapa; estos aseguran que Sta. Ana la tomó á las cuatro de la tarde del día 21 á la bayoneta, cargando con toda su División, y que se derramó mucha sangre.

Se asegura que el 2º Batallón del número 3 de infantería al mando de *Matiaud* en la costa de Acapulco ha matado á su comandante y apellidado República.

En la noche de este día se han puesto los óleos á *Felipe de Jesus Andrés, María de Guadalupe*, Príncipe que se dice en México del Imperio. Esta función se anunció con repiques, iluminaciones que duraron tres dias y cañonazos. *El tu autem* de esta ceremonia ha sido el obispo de Puebla. Exterioridades insignificantes vive Dios! y propias para imponer á esta multitud bárbara y versátil. Interin Iturbide se ocupa de estas fastuosas ceremonias, Sta. Ana en el curso de 23 dias, da dos batallas, y trastorna por los cimientos á éste coloso de fatuidad; bien así como cuando en Constantinopla en el Palacio del Monarca Griego se disputaba por éste y sus teólogos sobre la luz del Tabor, los turcos se apoderaban de la Capital de Bizancio.

Se han mandado para habilitación de la Maestranza veinte mil pesos y se trabaja con el mayor empeño en la elaboración de pólvora y recomposición de armas, de estas existen cuatro mil doscientos fusiles nuevos, quinientas carabinas nuevas. Dos mil quinientos pares de pistolas; y se regula la totalidad de armas de fuego útiles en *veintitres mil*. Por tanto, la solicitud de recoger armas no es debida á la necesidad de ellas, sino al miedo de que está afectado el Gobierno.

En Cuautla ha dado la voz de República el Teniente Coronel Reyes, antiguo Insurgente, cuenta con mas de cuatrocientos hombres armados, y á lo que parece aquella Villa memorable va á ser el cuartel General del Sur, y punto de reunión de descontentos.

Cuando el Emperador estuvo en Jalapa procuró ganarse la voluntad de la columna de Granaderos que estaba allí, y aún dió á sus oficiales un almuerzo que él presidió. Por fortuna he logrado haber á las manos la alocución que hizo á esta tropa, figurándose allá en su quijotezca imaginación ser otro Bonaparte cuando asistía á las grandes Paradas en París, y así es que revisándose de los afectos de aquel ilustre guerrero cual cómico de farza dijo ..... "Granaderos Imperiales! Estoy satisfecho de que sabéis manejar vuestras armas, y que habeis cumplido exactamente con todas las evoluciones que se os han mandado: así mismo lo estoy de vuestro honor y moderación en las provincias que habeis estado: de vuestro valor y denuedo en las batallas en que os habeis hallado en cuyas acciones habeis sabido exponer vuestras vidas, y *cumplir* con los juramentos que *tenemos hechos* de sostener nuestra religión, nuestra Independencia de toda Nación, y la unión con los habitantes de este Imperio. Yo pagado de todo esto quiero teneros á mi lado: [a] que siempre me llameis *Padre* [b] y yo á vosotros *hijos*..... vosotros componeis una parte de mis guardias que se van á formar *en mi Corte* y será el ejército de *Reser-*

(a) Ya están al del General Victoria, y mas gustosos que con S. M. Imperial.

(b) Así le llamaban los asesinos á Arroyo.

*va que se hará temer á todas las Naciones*..... Vuestros hijos bendecirán á los héroes militares que con su sangre supieron grangearles la libertad de las cadenas que los oprimieron, y vosotros protejereis siempre la libertad del Imperio y la monarquía *moderada*, y sabreis morir diciendo.....viva nuestra religión! viva nuestra Independencia! viva la unión!... y vivan los Granaderos Imperiales!!!"

¿Quién [pregunto] al oír tan enérgico razonamiento no se siente inflamado, y dice como otro Cervantes cuando coloca á su héroe sobre una colina mirando dos manadas de carneros..... ¡Válgame Dios y qué cosas dijo!!..... ¡Qué Naciones nombró!!!..... pero muy en breve tan esforzado caudillo dió por tierra á merced de unas peladillas lisas de arroyo que disparadas certamente por manos descomunales de pastores, lo precisaron á que formase el inventario de sus antiguas muelas y dientes, y que él y Sancho se pusiesen con los efectos del bálsamo de Fierabrás, como de perlas..... así lo ha puesto Sta. Ana!

Hoy se ha expedido por el Ministro de Justicia y Negocios Eclesiásticos una circular á todos los conventos para que en los sermones se predique contra la República, así como el antiguo gobierno contra los Insurgentes. Oiremos en breve repetir las ineptias pasadas, y convertir la cátedra de la verdad en teatro de declamaciones y punto de apoyo del despotismo, lo mismo serán los confesonarios..... Hé aquí á un *Monarca constitucional moderado*.

*Viérnes 27 de Diciembre de 1822.—(3º de Pascua.)*

La pieza que se representó anoche en el coliseo, [El hijo fiel y María, Teresa de Austria] fué dedicada al nuevo Príncipe recién nacido, con una marcha que al efecto compuso la empresa. Los farsantes gritaron en muchas estrofas *Viva!* pero ni una voz se oyó del pueblo, aunque era numerosísimo. Cuando Luis quince de Francia se hundió en el desorden, notó que los parisien-

ses no le victoreaban con el ardor que antes, y reconociendo este resfrío se quejaba diciendo . . . . . *ay de mí! ya mi buen pueblo no me ama*, pero Agustín de México aunque entiende por todos sus sentidos este cambiante de afectos y que pudiera compararlo con aquella grito excesiva que se repetía sin intermisión cuando era el primer ciudadano y la esperanza de su Patria, no quiere abrir los ojos y volver sobre sus pasos. Tan estúpida ceguera solo es comparable con la de Moctezuma cuando no quería escuchar la voz de sus oráculos, y se tornaba irritado contra los que se los descifraban y anunciaban su próxima ruina. ¡Espantosa ceguera!

#### CEREMONIAL DE LOS ÓLEOS AL HIJO DE ITURBIDE.

El ceremonial con que anoche se pusieron los óleos al llamado Príncipe, es la materia de la conversación del día, por lo *cómico-burlesco*. Formóse una solemne procesión por los corredores de la casa que abrían dos alabarderos. Seguía una gran comitiva de Ministros, caballeros de Cámara, *cocina y letrina* con ejercicio, enjambre de hombres que se nutren de la costilla nacional. Dejábase ver en el centro el Mayordomo mayor de semana con el infante en brazos, y á su lado el obispo Pérez; seguía el Emperador y su servidumbre; en pos de él, una numerosa oficialidad semejante á la de Darío, en la que solo veía Alejandro *bullos y no hombres*, y por último, la servidumbre mujeril entre las que se presentaban *dueñas* como llovidas, y pocas hermosas para que no excitásen los torpes deseos del Monarca y Príncipe heredero. Por último, venían los lacayos, gandules y gente valdía, toda canalla y tercera . . . . . ¿Y para qué todo esto? (preguntaré con Payne) para imponer y deslumbrar á la multitud. . . . . "¿Quién eres tú preguntaré con el mismo filósofo, ente mortal y presumido que te levantas en árbitro de esta sociedad, y predominas segun se antoja á tu fausto, altanería, interés é ignorancia? ¿Quién te otorgó este derecho, ó quién lo estableció en tí? Falso es, y usurpado,

sino lo has heredado de tus criados, ni recibido de los hombres . . . . . luego es preciso que vuelva á su origen que es el del pueblo . . . . ."

Asistió igualmente toda la órden de caballería de Guadalupe con sus sobreenjalmas y mantos. El obispo pidió licencia para proceder á ejercer su ministerio, no de otro modo que un caballero Andante en un torneo pedía la bendición á su dama que se la otorgaba moviendo la cabeza blandamente, y con tal consentimiento, y encomendándose á ella con ciertas palabras dichas entre dientes, se lamentaba con furia enristrando su lanza sobre su competidor para volver despues ufano á poner á sus piés con donoso continente, una ahujeta de piel de ave fénix, fruto ganado en aquel descomunal torneo . . . . . Pueblo de México! . . . . . Quisísteis Rey, *mirad lo que es un Rey*, ese fausto insultante, es comprado con vuestra sangre, es adquirido con la más vergonzosa depredación y rapiña, de más de un millon de pesos arrebatado á unos hombres laboriosos que lo ganaron por un comercio lícito, expuestos á los riesgos de mar y tierra, y despues de haber pagado enormes sumas de derechos y gabelas al Estado. . . . . Canalla precedida de Pio Marcha, del Marqués del *Bodegón* y de una turba vilísima, vosotros gritásteis como la de los Judíos que pedía la muerte del justo de Israel. . . . . *su sangre caiga sobre nosotros y nuestros hijos*. . . . . Cayó, sí cayó, arrastrais la cadena; vivís marcados con el oprobioso sello de la esclavitud. Ese Agustín por la *Divina Providencia*, es vuestro Monarca, porque la Providencia os entregó en las manos de vuestro consejo, en pena de vuestra embriaguez é inmoralidad, porque la Providencia en el gobierno de su mundo, y en su admirable economía permite las pestes, el hambre y la desolación, ea! . . . . . fijad la vista sobre este espectáculo y temblad. Por mí, confieso, que si Dios ha puesto en los infiernos las almas de los principales filósofos filantrópicos de nuestros días, como que anoche les ha representado esta escena ocurrida en México para aumentarles su pena en el

eterno *cruciatu* que padecen. Dichosas márgenes del *Delaware* donde no se representan! Pero quitémonos de digresiones; el nuevo Infante fué hecho y armado *caballero* de la unión Guadalupana despues de recibidos los óleos santos; hé aquí el *máximun* de las locuras, y que hace dignos á sus autores de ocupar la Jaula número 1 de San Hipólito.

Esta tarde han llegado varios correos del rumbo de Jalapa y sobre su contenido se guarda silencio.

El colegio de Escribanos de esta Capital, ha celebrado hoy su fiesta anual de estatuto de S. Juan Evangelista, en S. Agustin. El P. Salazar, fraile de este convento, predicó á S. Juan Evangelista. . . . .  
*Escribano Real y Público de N. S. Jesucristo*: tal fué el argumento de este nuevo Gerundio, el cual no es el único en estos dias en México, donde se encuentran como llovidos. El estado de la literatura en este ramo es deplorable, apenas hay uno ú otro orador mediano. Concluyó el orador exhortando al público á que afirmáse la corona del Emperador. Es de advertir que los frailes gachupines, incluso los carmelitas están por la República, por la unión con España, y los criollos, por el Imperio *absoluto*. Creen que no pueden mandar á los pueblos como antiguamente, si ellos no manejan á su antojo al Monarca, como en la época de Felipe segundo. Ellos tienen tal desapropio de las cosas del mundo, como el que indica esta conducta.

*Sábado 28 de Diciembre de 1822.—(Dia de los Stos. Inocentes y del Sr. Iturbide, como uno de tantos.)*

Soldados llegados ayer de Jalapa cuentan que Sta. Ana intimó la rendición á Jalapa, comisionando al efecto al coronel Leño con una partida de 60 hombres. Que admitido á parlamento por Calderon se entró de buena fé en la Villa, y á boca de jarro pérfida y traidoramente le hicieron fuego, y lo empeñaron á defenderse con desesperación. Que Sta. Ana lo esperaba fuera de la Vi-

lla, y aún creía que el tiroteo fuere efecto del regocijo, pero que instruido de la alevosía cometida contra su enviado, cargó con toda su División, tomó la Villa con el mayor denuedo, y fusiló muy luego á Calderon, (salió falsa esta noticia.)

Dícese tambien que la sublevación de Alvarado con Sta. Ana ha sido una añagaza para llamar á Lobato y Cortazar y conseguir de ellos que se entregasen como se ha verificado; todo necesita confirmación. Tambien la necesita la especie que corre, de que Victoria se ha opuesto á que Lemour saliése á campaña como quería, pues esto sería hacer creer al público que la guerra sería por *España*, y para *España*. Reflexión muy justa y digna de la cordura de Victoria. Los conocimientos de Lemour serán muy importantes para dirigir las fortificaciones, pues de la profesión de Ingenieros, tenemos poquísimos ó ningun oficial. Aún en el ejército Imperial no los hay, pues Torres Valdía es una bestia, y García Conde lo es, tanto que fusiló en las inmediaciones de Guanajuato á los camellos macho y hembra de los Oteros, únicos que habia en el Reino con tres crias, solo por ser bienes de Insurgentes, y con esto causó el mayor daño á nuestra arriería. . . . .  
Bruto de igual ferocidad no se encuentra ni en el Japon; sin embargo, ambos están colocados en los primeros puestos por Iturbide, en agravio de los más beneméritos americanos.

En la tarde de este dia se han puesto en libertad varios de los pretendidos reos de alta traición arrestados la noche del 26 de Agosto por el mismo Iturbide. El comisionado para la ejecución del decreto de libertad, ha sido el Coronel D. Ignacio Ormaechea que se ha conducido muy bien. . . . . Faltan muchos á quienes se les exige fianza para dar un colorido de justificación á unos procedimientos tan desatinados y escandalosos. . . . . Exigir fianza de cárcel segura, de hombres de quienes consta en el proceso, que no están presos, *sino detenidos*: que no son examinados como *reos* sino como *testigos*, y que no se les ha hecho cargo